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Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ

Территориальное общественное 
самоуправление «Панская сло-
бода» находится на берегу ре-
ки Валуй в окружении ив. В жар-
кий летний день от них пада-
ет прохладная тень, в ветвях по-
ют птицы, а вторят им лягуш-
ки в камышах. Много лет это ме-
сто пустовало, пока в 2017 го-
ду жители не объединились, 
чтобы вернуть его к жизни.

Люди не верили
ТОС расположен в историческом месте Валу-

ек. В XVII веке на этой территории существова-
ла Панская слобода, которую заселили пришлые 
с Украины казаки, вступившие в московское вой-
ско. Они заняли левый берег реки в сторону юга 
и построили первые курени. Историческое на-
звание улицы Никольской — Панская.

— Место всегда пользовалось популярностью, 
не помню, чтобы оно когда-то пустовало. В на-
чале 90-х здесь было футбольное поле и пляж, а 
рядом козы гуляли, коровы паслись. Оно прино-
сило людям радость. И первой появилась идея 
вернуть это, — рассказывает председатель ТОСа 
Сергей Алексеев. 

Это место знакомо ему с детства. Он здесь вы-
рос, играл в футбол с друзьями, а теперь с ними 
же восстанавливает территорию.

— Наш главный противник — камыш. Мы с 
ним боремся, но у него тенденция роста сильнее, 
чем развитие нашего ТОСа, — смеётся Алексеев. 

В работе ТОСа участвует около 80 человек с 
улиц Набережной, Колхозной, Никольской, Гер-
цена, Кузнечной, Заводской. 

— Мы не привлекаем к работе пенсионеров, — 
уточняет Сергей. — Часто на помощь приходят 
друзья по спорту, футболисты, волонтёры, мест-
ные депутаты, члены молодёжного правитель-
ства, представители Российского союза молодё-
жи, неравнодушные жители. Люди у нас трудо-
любивые, отзывчивые, хорошие. У некоторых по 
две работы, а они и ТОСу успевают помогать. 
Не ждут команды, а берут триммер и косят тра-
ву. Лучшая благодарность для них, когда малыш 
говорит: «А это папа мой сделал». У нас много 
друзей, которые бесплатно обработали терри-
торию от клещей, завезли песок. А от платы от-
казываются, говорят: «Лучше я ребёнка приве-
зу сюда играть». 

Но не все поддержали Сергея, когда осенью 
2017 года он организовывал ТОС. Люди не вери-
ли, что у него получится.

— Поначалу плохо реагировали, говорили: 
«Кто это разрушил, тот пусть и восстанавливает. 
Почему мы должны? Мы сейчас построим, а дру-

гие сломают», — вспоминает председатель. — 
Здесь стоял камыш высотой 2,5 метра, всё заро-
сло клёном, ивняком. Вышли 10 человек, пили-
ли, рубили, косили, выкорчёвывали. Помогла 
администрация и Валуйское благоустройство. 
Провели 15 субботников, тогда люди увидели 
сдвиг, задумались: помочь или нет? 

Один не решает
Человека нужно чем-то заинтересовать, уве-

рен Сергей. 
— Просто поднять с дивана и затянуть на тер-

риторию, где нужно бесплатно работать, не вый-
дет. К каждому нужен свой ключ, но есть и те, кто 
живёт мыслью, что надо сделать хорошо. «Сде-
лаю я, сделает и сосед так же». Но таких мало, 
большинство — потребительское общество, ко-
торое прячется за забором. Люди отсеивались 
постепенно, работать надо — часть ушла, ски-
дываться и на свои деньги что-то покупать — 
ещё часть. Но на их место пришли другие: «Мне 
стыдно со своим ребёнком приходить на пло-
щадку, мы же тут ничего не сделали». 

Главное правило Панской слободы — все во-
просы, идеи выносить на общий совет.

— Нельзя опираться на одно мнение, нуж-
но обсуждать. Я не решаю один, есть помощни-
ки. Например, военный в отставке, который не 
просто моя правая рука, он главнее меня, я при-
слушиваюсь к нему, — признаётся Сергей. 

От других объединений Панская слобода от-
личается спортивным уклоном. Здесь проводят 
соревнования по футболу и волейболу, участни-
ки самоуправления не курят и не пьют. Все пик-
ник-зоны убрали, чтобы не было на площадке 
алкоголя. 

— Нас объединяет общая цель — поднять тер-
риторию и дать её людям. Здесь находится част-
ный сектор, но есть и многоэтажные дома. Там 
живут более одинокие люди, у них нет огорода, 
а здесь они могут поухаживать за клумбой, — 
считает Алексеев.
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  ЭНЦИКЛОПЕДИЯ БЛАГОУСТРОЙСТВА

Место из детства

Екатерина ГАВРИЛЕНКО

В этом году на соискание пре-
мии подали 78 заявок, лау-
реатами стал 31 человек.

Победителей выбирали в де-
вяти номинациях: «Литература», 
«Декоративно-прикладное твор-
чество», «Вокальное искусство», 
«Инструментальное творчество», 
«Хореографическое искусство», 
«Театральное искусство», «Ав-
торская шоу-программа», «Ху-
дожественная фотография и ви-
деотворчество», «Лучший соци-
ально-культурный проект».

Ансамбль «Дубравушка» из 
Корочанского района получил ди-
плом I степени в номинации «Хо-
реографическое искусство».

— Наши руководители подава-
ли заявку сразу на несколько тан-
цев, прошёл только один — «Ка-
зачий». Чтобы участвовать в кон-
курсе, снимали видео, монтирова-
ли и отправляли на оценку жюри. 
В коллективе мы уже около десяти 
лет, а сама «Дубравушка» сущест-
вует с 2000 года. Лауреатами пре-
мии стали в первый раз, хотя до 
этого участвовали во многих кон-
курсах. Очень ценно оказаться в 
числе лучших, — отметили участ-
ницы танцевального коллектива 
Александра Мирошникова и Ин-
на Рузаева (на снимке).

В номинации «Вокальное 
искусство» единственным лауре-
атом первой степени стала Анас-
тасия Сахно, солистка студии 
эстрадно-джазового вокала «Но-
вая звезда». Образцово-самодея-
тельный коллектив работает в ДК 
«Энергомаш». 

— Я начала петь с четырёх лет. 
Чтобы было нескучно и я могла даль-
ше развиваться в этом деле, родите-
ли создали небольшой коллектив из 
таких же детишек-самоучек, как и 
я, и открыли свою студию. Сольно 
в этом конкурсе участвую впервые. 
В прошлом году вместе с ребятами 

взяли диплом III степени. Для кон-
курса собирала портфолио: награ-
ды, достижения, характеристики с 
разных мест, прикладывала видео 
и звуковые дорожки с выступле-
ний. Конкурсантов много, каждый 
хочет стать лучшим, поэтому ста-
ралась выложиться полностью, — 
рассказала вокалистка.

Романа Тагирова, мастера 
высшей квалификационной ка-
тегории, сотрудника филиала 
яковлевского центра культурно-
го развития «Звёздный» отмети-
ли дипломом III степени в номи-
нации «Декоративно-прикладное 
творчество». В конкурсе «Моло-
дость Белгородчины» он участву-
ет впервые, но уже успел отметить 
его дружественную атмосферу:

— Я вышиваю с детства. То, 
что мужчины таким не занимают-
ся, — это стереотип. Если тебе что-
то нравится, то можешь занимать-
ся чем угодно, главное, чтобы это 
приносило положительные эмо-
ции. Глаза от вышивания, конеч-
но, устают, поэтому стараюсь сов-
мещать художество с развлечения-
ми, путешествиями и спортом. Кон-
курс отлично организован, прият-
ная атмосфера и приятная компа-
ния, — поделился эмоциями Роман.

В номинации «Литература» по-
бедителем стала Дарья Селюкова, 
специалист отдела по связям с об-
щественностью БелГУ. Артистка те-
атра им. Щепкина Оксана Мацеви-
тая стала лучшей в «Театральном 
искусстве». Участников молодёж-
ной видеостудии «Шумные дети» 
из Нового Оскола отметили дипло-
мом I степени в «Художественной 
фотографии и видеотворчестве».

— Молодость — это время тво-
рить и менять свою жизнь. Мо-
лодость счастлива тем, что у неё 
есть будущее, а вы не только буду-
щее, но ещё и прекрасное настоя-
щее нашей Белгородской земли, — 
поздравил победителей конкурса 
начальник областного управления 
культуры Константин Курганский.
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КОМФОРТНАЯ СРЕДА
ЭНЦИКЛОПЕДИЯ БЛАГО-

УСТРОЙСТВА. В посёлке Про-
летарском Ракитянского рай-
она обустраивают микрорай-
он Ватутина. Здесь отремонти-
руют старые и создадут новые 
тротуары, подъезды к домам, 
игровые и спортивные площад-
ки, пешеходный бульвар. Ми-
крорайон озеленят, снесут ме-
таллические гаражи, постро-
ят современные автомобиль-
ные стоянки, сделают контей-
нерные площадки для мусора. 
В комплексное благоустройст-
во входит также капитальный 
ремонт детского сада № 7. 
Проект будут претворять в 
жизнь в два этапа. В этом году 
должны заняться дворовыми 
территориями домов № 7, 8, 9, 
10, 11 и 11а. Остальные девять 
дворов обретут новую жизнь в 
2021 году.

C ПЕСНЯМИ И ШУТКАМИ
ПРАЗДНИК. День села от-

метили в Журавке Прохоров-
ского района. Он начался со 
звона колоколов — прихожане 
отправились на праздничную 
службу в храм Святой Троицы. 
После молебна местные жи-
тели и гости собрались у зда-
ния Дома культуры на народ-
ное гуляние с песнями, шутка-
ми и весёлыми играми. Здесь 
всех поздравила глава админи-
страции Журавского сельско-
го поселения Елена Масленни-
кова, а затем традиционно вру-
чила грамоты людям, которые 
славно потрудились на благо 
своего села. Среди награждён-
ных также семьи-юбиляры, но-
ворождённые и их счастливые 
родители.

CАМЫЕ АКТИВНЫЕ
CЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ. 

Около 100 пожилых красно-
яружцев приняли участие в 
районной летней спартакиа-
де ветеранов. Она уже в девя-
тый раз прошла на базе отдыха 
«Добрая». Пенсионеры игра-
ли в дартс, футбол, баскетбол 
и шахматы, стреляли из пнев-
матического оружия, а так-
же участвовали в эстафете. На 
каждой спортивной площад-
ке они показали отличные ре-
зультаты. Самыми меткими ба-
скетболистами стали участники 
команды из микрорайона Са-
харного завода Красной Яруги. 
Стреляли лучше всех спортсме-
ны из центра посёлка. В дарт-
се первыми стали пенсионеры 
из Илёк-Пеньковки, а лучши-
ми футболистами и лидерами 
эстафеты судьи признали акти-
вистов из Графовки.

  ОБЛАСТЬ

Его установили до 21 ию-
ля. Такое решение приня-
ли в областном правитель-
стве из-за сухой и жар-
кой погоды, которая может 
стать причиной пожара.

Чтобы не случилось беды, на 
это время белгородцам запре-
щено разводить костры в лесах 
области, въезжать в массив на 
транспорте, проводить культур-
но-массовые, спортивные меро-
приятия, лесосечные работы, а 
также работы, связанные с при-
менением открытого огня, машин 
и механизмов.

За нарушение правил полагает-
ся немалый штраф: гражданам — 
от 4 до 5 тыс. рублей, должност-
ным лицам — от 20 до 40 тыс. ру-
блей, юридическим лицам — от 
300 до 500 тыс. рублей. За унич-
тожение или повреждение лесных 
насаждений предусмотрена ответ-
ственность по статье 261 УК РФ.

Сообщить о лесном пожаре, 
незаконной вырубке можно в ре-
гиональную диспетчерскую служ-
бу по круглосуточному телефону 
8 (4722) 33-66-97 и на бесплат-
ную прямую линию лесной охра-
ны 8-800-100-94-00.

  БЕЗОПАСНОСТЬ

Без огня

АТА

АЛЕКСЕЙ КОЛОТУШКИН,
 ФОТОГРАФ (ЕГО ВЫСТАВКА ПРОЙДЁТ В ИЮЛЕ

В ГАЛЕРЕЕ ФОТОИСКУССТВА ИМ. В. СОБРОВИНА)

Когда ты заряжен 
и смотришь на мир 
с интересом, всег-
да можно увидеть 
что-то прекрасное. 
Даже в простом 
узоре на луже.

Заброшен-
ный пустырь 
неравнодуш-
ные тосовцы 
превратили 

в любимое 
место отдыха 

детворы 

 Сначала пи-
лили сухостой, 
рубили, косили, 

выкорчёвы-
вали. Потом 

облагоражива-
ли и высажи-
вали молодые 

деревца 

Ежедневно по будням, на-
чиная с 15:00 и 18:00, в эфире 
«Мира Белогорья» — инфор-
мационная программа «Такой 
день». Живое общение на акту-
альные темы, разговор с людьми, 
которые знают ответы на волну-
ющие вас вопросы, информаци-
онная картина дня, экономи-
ческие обзоры и прогноз пого-
ды. «Такой день» — это больше 
чем новости! Включайте пер-
вый областной в будни в 15:00, 
16:00, 18:00, 19:30 и 21:00. Эфир 
программы также можно смо-
треть в режиме онлайн на сай-
те mirbelogorya.ru, сервисе «Ян-
декс.Эфир» или в группе «Ми-
ра Белогорья» в соцсетях «Од-
ноклассники» и «ВКонтакте», 
старт прямой трансляции — 
ежедневно с понедельника по 
пятницу в 15:00 и 18:00. Теперь 
вы точно не пропустите самого 
важного о жизни Белгородской 
области!
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  ЭКОНОМИКА

Елена МИРОШНИЧЕНКО

В Шебекинском городском окру-
ге прошёл научно-практиче-
ский семинар «Органическое 
сельское хозяйство и биологи-
зация земледелия — новые воз-
можности». Его организато-
ры — Союз органического зем-
леделия, региональный депар-
тамент АПК и воспроизводст-
ва окружающей среды — при-
гласили белгородских агра-
риев, заинтересованных в ор-
ганическом производстве.

С базовыми понятиями и 
принципами органического 
сельского хозяйства агрономов, 
специалистов и руководителей 
хозяйств, представителей муни-
ципальных администраций по-
знакомили на полевом стацио-
наре научно-испытательного 
центра «Агробиотехнология», 
где отрабатываются биологиче-
ские и интегрированные систе-
мы защиты растений.

Сегодня вблизи шебекин-
ского села Чураево на делян-
ках стационара под контролем 
специалистов Всероссийского 
научно-исследовательского ин-
ститута защиты растений про-
водят опыты по биологической, 
интегрированной и органиче-
ской системам земледелия — 
более 300 опытных вариантов 
на 30 культурах. Первый и пока 
единственный центр в России 
позволяет увидеть, какой эф-
фект на разных стадиях вегета-

ции даёт совмещение биологи-
ческих и химических пестици-
дов, а какие культуры возмож-
но выращивать с помощью од-
них лишь биологических мето-
дов.

Специалисты НИЦ «Агро-
биотехнология» продемон-
стрировали десятки вариантов 
опытов совмещения биологи-
ческих удобрений и средств 
защиты озимых зерновых, зем-
ляники, лука, чеснока, морко-
ви, свёклы, томатов, перца, ба-
клажанов, бобовых, картофе-
ля и ряда других культур. Осо-
бое внимание здесь уделяют 
выращиванию кабачков, тык-
вы, цветной капусты и капусты 
брокколи для производства дет-
ского питания. Овощи выращи-
вают без пестицидов или с их 
минимальным применением, 
что очень важно для здоровья 
и развития детей.

Участники семинара нагляд-
но убедились в эффективности 
биологических технологий, а 
также получили развёрнутые 
ответы от агрономов, герболо-
гов, агрохимиков, энтомоло-
гов и фитопатологов. Научные 
сотрудники группы компаний 
«Агробиотехнология» постоян-
но ведут поиск новых высоко-
эффективных и безопас ных 
штаммов микроорганизмов для 
препаративных форм, разраба-
тывают индивидуальные схемы 
защиты растений.

— Часто возникает недопо-
нимание, что такое органиче-
ское земледелие и возможно 
ли оно в принципе? Мы прош-
ли по участкам, где налажена 
химическая, интегрированная 
и биологическая защита и на-

глядно убедились, что послед-
няя в чистом виде возможна, —  
отметил на пленарной части се-
минара председатель правле-
ния Союза органического зем-
леделия Сергей Коршунов.

Результаты полевого сезо-
на 2018 года «Агробиотехно-
логии» показали, что в пер-
вый же год возможно сниже-
ние пестицидной нагрузки на 
10–50 %, а для некоторых куль-
тур — тыква, кабачки — реаль-
но обойтись без применения 
химических пестицидов.

В апреле этого года на засе-
дании Совета по инновационно-
му развитию под председатель-
ством губернатора области шёл 
разговор о перспективах произ-
водства органической продук-
ции в регионе, отмечалась важ-
ность этого вопроса для разви-
тия и продвижения в массовое 
сознание ответственного отно-
шения к земле, а, главное, здо-
ровьесбережения людей. Но как 
фермеру выйти на производство 
органической продукции, с чем 
он может встретиться, какие ри-
ски его подстерегают?

О возможных сложностях, 
с которыми встречаются сель-
хозпроизводители, переходя на 
органическое земледелие, рас-
сказал директор научно-испы-
тательного центра «Агробио-
технология» Денис Морозов:

— Наш полевой стационар 
показывает риски органиче-
ского земледелия и предлагает 
биологизированные, органи-
ческие и интегрированные си-
стемы, которые их снижают. На-
пример, как не допустить исто-
щения почвы, что нередко бы-
вает в хозяйствах, где запреще-

ны минеральные удобрения, 
редкие посевы и, как следст-
вие, низкая урожайность в пер-
вые годы работы. Наши систе-
мы защиты обеспечивают на 
переходном этапе рентабель-
ность сельхозпроизводства. Мы 
предлагаем сельхозпроизводи-
телям включить в системы за-
щиты растений биологические 
фунгициды: Стернифаг СП для 
обеззараживания раститель-
ных остатоков и почвы от воз-
будителей заболеваний, а также 
для ускорения разложения ра-
стительных остатков, Витаплан 
СП для протравливания семян 
и защиты растений от стебле-
вой и листовой инфекции, — 
подчерк нул Денис Морозов.

Сегодня научные сотрудни-
ки центра отрабатывают раз-
ные варианты агротехнологий, 
которые позволяют без потери 
урожайности и качества про-
дукции выращивать биологи-
чески полноценные культуры.

— Сельхозпроизводители, со-
бираясь выйти на рынок органи-
ческой продукции, должны чёт-
ко понимать, какие средства не-
обходимо направить на агротех-
нику и обработку семян. Наши 
агрономы, гербологи, агрохими-
ки, энтомологи и фитопатологи 
всегда готовы дать консульта-
ции по переходу на биологизи-
рованные технологии для каждо-
го конкретного хозяйства, — ре-
зюмировал Денис Морозов.

НИЦ «Агробиотехнология»,
телефон: +7 (904) 080-18-77,

e-mail: polebelgorod@
bioprotection.ru,  

сайт: www.greenport.ru

  ИННОВАЦИИ

Реальные возможности

Н
А 

П
РА

ВА
Х

 Р
ЕК

Л
АМ

Ы

Уведомление об общественных обсуждениях
ОАО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией Старо-

оскольского городского округа информирует о начале обществен-
ных обсуждений на этапе уведомления, предварительной оценки 
и составления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту государст-
венной экологической экспертизы: по проекту «ОАО «Стойлен-
ский ГОК». Фабрика окомкования. Реконструкция с повышением 
производительности фабрики до 8 млн т в год».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существующей 
фабрики окомкования с целью увеличения производительности до 
8,0 млн т обожжённых окатышей в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 309530, 
Белгородская область, г. Старый Оскол, Юго-западный промрай-
он, площадка Фабричная, проезд-4 на территории ОАО «Стойлен-
ский ГОК».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Стойленский ГОК», 
РФ, 309530, Белгородская область, г. Старый Оскол, Юго-запад-
ный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по октябрь 2019 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: администрация Старооскольского городского округа Бел-
городской области. 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, 
ул. Ленина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: размеще-
ние материалов, сбор замечаний и предложений к техническому за-
данию на проведение ОВОС.

Форма представления замечаний: письменная (в журнале учёта 
предложений и замечаний), по почте.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы (Предварительной экологической оценкой 
и Техническим заданием на проведение ОВОС) можно по адресу: 
Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ленина, 46/17 (поне-
дельник — пятница, с 9:00 до 18:00). 

В электронном виде материалы доступны в телекоммуникацион-
ной сети Интернет по ссылке http://oskolregion.ru. 

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 30 
дней с момента опубликования уведомления (техническое зада-
ние на проведение ОВОС будет доступно до окончания процес-
са ОВОС).

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Лени-
на, 46/17, а также оставить в журнале учёта предложений и 
замечаний, находящемся в месте доступности материалов по 
адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, мкр. Весен-
ний, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 
дней с момента опубликования уведомления.

Уведомление об общественных обсуждениях
ОАО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией Старо-

оскольского городского округа информирует о начале обществен-
ных обсуждений на этапе уведомления, предварительной оценки 
и составления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту государст-
венной экологической экспертизы: по проекту «ОАО «Стойлен-
ский ГОК». Фабрика окомкования. Реконструкция корпуса филь-
трования и склада влажного концентрата с целью повышения ка-
чества концентрата».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существующих 
корпуса фильтрования и склада влажного концентрата фабрики 
окомкования ОАО «Стойленский ГОК» с целью повышения каче-
ства концентрата.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 309 530, 
Белгородская область, г. Старый Оскол, Юго-западный промрай-
он, площадка Фабричная, проезд-4 на территории ОАО «Стойлен-
ский ГОК».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Стойленский ГОК», 
РФ, 309 530, Белгородская область, г. Старый Оскол, Юго-запад-
ный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по октябрь 2019 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: администрация Старооскольского городского округа Бел-
городской области. 309 514, Белгородская область, г. Старый Оскол, 
ул. Ленина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: размеще-
ние материалов, сбор замечаний и предложений к техническому за-
данию на проведение ОВОС.

Форма представления замечаний: письменная (в журнале учёта 
предложений и замечаний), по почте.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы (Предварительной экологической оценкой 
и Техническим заданием на проведение ОВОС) можно по адресу: 
Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ленина, 46/17 (поне-
дельник — пятница, с 9:00 до 18:00).

В электронном виде материалы доступны в телекоммуникацион-
ной сети Интернет по ссылке http://oskolregion.ru.

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 30 дней 
с момента опубликования уведомления (техническое задание на 
проведение ОВОС будет доступно до окончания процесса ОВОС).

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
309 514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ленина, 46/17, 
а также оставить в журнале учёта предложений и замечаний, нахо-
дящемся в месте доступности материалов по адресу: Белгородская 
область, г. Старый Оскол, мкр. Весенний, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 
дней с момента опубликования уведомления.

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

АО «Газпром газораспределение Белгород» извещает о том, что 
на сайте www.beloblgaz.ru размещена следующая информация:

1. «Информация об основных показателях финансово-хозяйст-
венной деятельности АО «Газпром газораспределение Белгород» 
за 2018 год в сфере оказания услуг по транспортировке газа по га-
зораспределительным сетям на территории Белгородской области»;

2. «Информация об объёмах транспортировки газа АО «Газпром 
газораспределение Белгород» за 2018 год в сфере оказания услуг 
по транспортировке газа по газораспределительным сетям (с дета-
лизацией по группам газопотребления) на территории Белгород-
ской области».

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Ква-
лификационная коллегия судей Белгородской области объявляет:

— о новом времени и месте приёма заявлений от претендентов 
на вакантную должность судьи Октябрьского районного суда  
г. Белгорода;

— об открытии вакантных должностей:
— судьи Шебекинского районного суда Белгородской области;
— мирового судьи судебного участка № 9 Западного окру-

га г. Белгорода.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника 
по четверг — с 8:30 до 17:30, в пятницу — с 8:30 до 16:15, перерыв 
с 13:00 до 13:45, по адресу: г. Белгород, ул. Н. Чумичова, 31, каби-
нет № 309, тел./факс 8 (4722) 27-52-29.

Последний день приёма документов — 02 августа 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Наталия КОЗЛОВА (фото автора)

Фармацевтический комплекс построят 
на территории Яковлевского округа. 
Стройка будет идти в несколько этапов. Об 
этом рассказал гендиректор корпорации 
«Развитие» Константин Тетерин на конкурсе 
проектов StartUp:Land —  HealthNet, 
который прошёл в Белгороде.

— У нас есть большое желание и возможно-
сти по реализации фармацевтического класте-
ра в регионе. Инвестиционная идея заключает-
ся в том, чтобы создать комплекс с производст-
венно-складской функцией, где будут также вы-
пускать чистую упаковку, хранить и транспорти-
ровать лекарства, — рассказал 
Константин Тетерин. — Якор-
ным резидентом будет ведущая 
иностранная или российская 
фармацевтическая компания, 
и уже договорённости есть.

Частью кластера станет цех 
производства фармацевтиче-
ских субстанций. Его спроек-

тируют по международным стандартам GMP 
(Good Manufacturing Practice — надлежащая 
производственная практика) и оснастят высо-
котехнологичным оборудованием швейцар-
ской фирмы.

На основе субстанции планируют изготавли-
вать антисептики. Такое производство сыграет 
большую роль в импортозамещении. В буду-
щем цех сможет производить лекарства и для 
заказчиков из Европы и США. Объём производ-
ства субстанций — 6 тонн в год, цех даст 50 ра-
бочих мест.

Ещё один цех фармкластера займётся рас-
творами для медицинского применения и ве-
теринарии. В частности, планируют выпу-
скать препараты для лечения и профилакти-

ки у животных бактериаль-
ных и грибковых инфекций. 
Объём инвестиций в цех — 
1,5 млрд руб лей. Здесь поя-
вятся 150 рабочих мест.

Создание производства ма-
зевых форм антисептиков — 
тоже часть проекта. По сло-
вам эксперта, подобных ле-

карств много, но есть спрос на улучшенные 
версии, которые помогают достичь более вы-
сокого ранозаживляющего эффекта. Именно 
такие и собираются производить в Белгород-
ской области.

Значимым шагом в развитии фармацевти-
ческого кластера станет производство рас-
пылителей для флаконов с лекарствами, 
косметическими и парфюмерными средст-
вами.

— Мы видим потребность в этом производст-
ве, видим, как рынок заполняется. Проект имеет 
важное импортозамещающее значение: сегод-
ня фармацевтические распылители — это 100%-
ный импорт. Хотя ниша начинает заполняться, 
российские производители показывают свои ам-
биции, — отметил Тетерин. — Реализация про-
екта позволит новому предприятию замкнуть 
технологическую цепочку не только для регио-
на, но и России, так как сейчас распылители — 
единственный её элемент, импортируемый из-за  
рубежа.

Для фармкластера построят специальный 
склад. Он сможет обслуживать не только наш 
регион, но и всё Черноземье.

От грибка и бактерии

ПРОЕКТ ИМЕЕТ ВАЖНОЕ ИМПОРТО- 

ЗАМЕЩАЮЩЕЕ ЗНАЧЕНИЕ: СЕГОДНЯ 

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЕ РАСПЫЛИТЕЛИ —  

ЭТО 100%-НЫЙ ИМПОРТ.
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 Американ-
ский учёный 
Тажиб Мир-
забеков рас-
сказывает о 
тенденциях 
мировой фар-
маиндустрии 
(слева) 

 Иинвести-
ционная идея 
заключается 
в создании 
фармацевти-
ческого произ-
водственно-
складского 
комплекса
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Жить одним организмом

Ольга АЛФЁРОВА

Можно ли сделать карьеру, живя в военном город-
ке? Как наладить там быт, растить детей и к че-
му надо быть постоянно готовой? Ответы на эти 
вопросы вы найдёте в историях женщин, чьи му-
жья выбрали своим делом служение Родине.

Екатерина НЕМЦЕВА, 34 года:
— Я жена российского офи-

цера! И жена офицера в дина-
стии: мои прадеды служили 
при царе, дед — при коммуниз-
ме, отец — при распаде СССР.

Родилась я в Дрездене, всю 
жизнь кочевала по России. 
Окончила юридический и язы-
ковой факультеты, знаю четы-
ре языка, жила в Америке. И не 
планировала быть женой воен-
ного, это вышло само собой — 
задела будущего мужа сумкой 
в клубе, познакомились… Сей-
час у нас двое детей.

За нашей спиной много во-
енных городков, они почти 
друг от друга не отличаются: 
школа одна, садик один, плюс 
кабинет искусств и единобор-
ства — вот, пожалуй, весь спектр возможностей 
для детей.

Гарнизонный Дом офицеров… Вы когда-ни-
будь были на офицерском балу? А в нашем из-
мерении это ещё существует. Здесь также про-
ходят концерты и собрания военнослужащих. 
И ты вечная Золушка, потому что в 21:00 КПП 
закрывают и нужно вернуться в часть с выезда.

Здесь два-три магазина, где ты покупаешь про-
дукты по завышенным ценам, потому что владе-
лец знает, что деваться некуда — всё равно купи-
те. Служебные квартиры дают по количеству че-
ловек в семье. После каждого перевода — новая 
квартира и новые идеи для дизайна. Могут ждать 
сюрпризы, например, всё вплоть до ванны надо 
менять. Мы учимся в гарнизоне ценить простые 
вещи: ровный асфальт, ПВХ-окна, тепло в батаре-
ях, прозрачную воду из крана и т. д.

Жена военного — это сильная духом женщи-
на, которая готова к любым внештатным ситуа-
циям. Собрать все вещи для переезда за пару су-
ток? Думаю, опытные жёны это сделают и бы-
стрее. Оказать первую помощь, принять роды, 
выломать дверь, починить колонку отопления, 
заменить лампочки — в любой стрессовой ситу-
ации она найдёт выход.

Она умеет ждать своего мужа дни, недели, ме-
сяцы — с учёбы, командировки — и к приезду 
делать грандиозный праздник. Многие из жён — 
инженеры, доктора, учителя и т. д., но дипло-
мы мало кому пригождаются. Выбирать рабо-
ту в гарнизоне не приходится — рады любой. 
Кто-то погружается в материнство. Кто вообще 
для себя ничего не находит, тот, видимо, не из 
нашего клана.

Вечером обычно все встречают мужей. Где вы 
ещё такое увидите, когда полгородка встречает 
мужей, а потом, немного прогулявшись, идут на 
ужин? Или когда муж на учениях — поехать с 
подругой в поля, чтоб передать пирожков?

Вообще, военный — это человек, который вы-
бирает спутницу жизни быстро. Если вы хотите 
романтики, то вам сюда. Они не колеблясь пред-
лагают руку и сердце! Идя со службы, муж на-
рвёт полевых цветов, попросит кого-то привезти 
из города вкусняшку и пойдёт с вами на роды, 
потому что должен вас поддержать. Эти мужчи-
ны аккуратны, подстрижены, побриты. Да, они 
суровы, но у них большое доброе сердце, они 
преданы своей семье, как своей армии.

За время службы у тебя появляется вторая се-
мья. Это те люди, к которым ты можешь прийти 
ночью, позвонить в любое время суток и знаешь, 

что их двери для тебя всегда открыты. А здесь 
если беда — то она общая, если счастье — тоже 
общее, если задерживают зарплату, то это общая 
проблема, и, чтобы привести в порядок двор, вы-
ходят всем миром.

Вы готовы так жить? Сможете от каких-то благ 
отказаться, но увидеть настоящие простые цен-
ности? Это нелёгкая жизнь, но она закаляет и 
даёт те краски, которых вы не увидите больше 
нигде.

Екатерина ОДИНЦОВА, 30 лет:
— Я из Бологого, города железнодорожников. 

Мой будущий муж Костя приехал из Белгорода 
и тоже работал у нас на железной дороге. Что-
бы не скучать, он организовал в местном Доме 
культуры школу латиноамериканских танцев. Я 
пришла заниматься — так мы и познакомились.

Встречались полтора года, поженились и пе-
реехали в Белгород. Я тоже устроилась на же-
лезную дорогу, работала дежурной на переезде, 
но начали сокращать штат, и мы с Костей стали 
подумывать о новой работе.

Он талантливейший музыкант-самоучка. С 16 
лет играл в оркестрах и группах на ударных, ин-
тересовался духовыми инструментами. Когда уз-
нал, что в военной части в Валуйках в оркестр 
требуются музыканты, то поехал на пробы — его 
взяли солистом малого барабана. Сейчас он слу-
жит по контракту в военном оркестре и полу-
чает высшее музыкальное образование, это его 
давняя мечта.

Мы живём в Валуйках четвёртый год. Большин-
ство военных снимают здесь жильё, и поэтому 
местные сдают его по нереально высоким ценам, 
задирают цены на продукты и услуги. Мы реши-
ли продать квартиру в Белгороде и купить жильё 
здесь. Но не думаю, что будем жить тут всегда. 
Сейчас нас всё устраивает, а дальше будет видно. 
Первое время было сложно освоиться после Бел-

города: нет службы доставки, 
каких-то магазинов. Здесь ещё 
немножко 1990-е, не везде бла-
гополучно и безопасно.

Для меня нет никакой про-
блемы с общением: это уже 
мой третий переезд, я с 15 лет 
работаю в сетевой торговле и 
умею налаживать с людьми 
контакт. Безусловно, я скучаю 
по друзьям и родителям. Но мы 
бываем в Белгороде, со всеми 
видимся. С родителями — при-
мерно раз в год, так как до них 
сложнее добираться. На рассто-
янии дружба не угасает и про-
верку на прочность проходит.

У меня много своих увлече-
ний, и, честно говоря, не пред-
ставляю, как из этого что-то вы-
брать. Да и надо ли? Я рисую, 

люблю рукоделие, продаю косметику, веду блог 
на «Ютьюбе», шью костюмы, плету украшения 
из камней — всегда есть чем заняться.

Я окончила колледж и стала бухгалтером, по-
лучила высшее образование, но по специально-
сти никогда не работала. Если девушка подумы-
вает о том, чтобы стать женой военного, ей стоит 
позаботиться о профессии, которая может быть 
не привязана к месту. К примеру, я выучилась 
делать маникюр.

Ещё нужно быть готовой к тому, что муж-во-
енный встанет и уйдёт по первому приказу, и 
никакие праздники и выходные не в счёт. Нуж-
но учиться быть самостоятельной и решать свои 
вопросы и бытовые дела.

Елена ЦУРЮПА, 52 года:
— Я родом из Сибири, детство и юность прош-

ли в Кемерово. В моей жизни был всего один во-
енный городок — под Саратовом, где я прожила 
12 лет. Там был учебный полк, где молодые лёт-
чики учились летать.

Когда мы туда переехали, я 
была совсем молодая — 22 го-
да! Выпорхнула из-под мами-
ного крыла, и пришлось учить-
ся буквально всему — от быта 
до общения. Это было совсем 
нелегко. Я росла в областном 
центре: хорошая школа, вуз, а 
тут — настоящая деревня. Ни-
когда не забуду, как мы прие-
хали на поезде ночью, а на вок-
зале — табличка «Выход в го-
род». И у меня закралась на-
дежда: может, это всё-таки го-
род? Но это оказалась дерев-
ня — с коровами, огородами 
и всем прочим. В нашей части 
было где-то десять пятиэтажек 
за забором. Помню, как зимой 
я шла на работу через железно-
дорожные пути и на платфор-
ме стоял троллейбус. Я на него смотрела и пла-
кала от тоски по городу.

Когда мы с детьми приехали в Кемерово к ба-
бушке и пошли гулять в парк, они даже не зна-
ли, что такое аттракционы, потому что видели их 
впервые. По большому счёту они были лишены 
всяких благ цивилизации, возможности выбора 
образования и т. д. Но сейчас я вижу, что успеха 
в жизни это не гарантирует. У наших детей раз-
вивалось трудолюбие, желание достичь успеха. 
Я знаю, что многие из тамошних ребят добились 
хороших результатов в жизни.

Мне, молодой городской девочке, пришлось 
научиться работать на огороде. Узнала не толь-
ко, как полоть-поливать, а вообще всё о хозяй-
стве. Быт в гарнизоне полностью на женщине: 
муж то на полётах, то на тревогах, то в команди-
ровках. Работа сутками и абсолютно ненормиро-
ванная. У нас всегда наготове стоял тревожный 
чемодан с самым необходимым.

Понятно, что в маленьком городке все на виду. 
Чужого человека сразу было видно, все всё друг 
про друга знали. Но даже это не всегда останав-
ливало от ошибок, случалось всякое, бывало, се-
мьи разводились. При этом женщин в гарнизоне 
хватало, можно было создать новую семью. Мно-
гие ехали к нам специально, чтобы выйти замуж 
за военного, работали по контракту поварами, 
официантками, служащими. Основная пробле-
ма для женщины в части — ей сложно реализо-
ваться, она лишь обеспечивает мужу тыл. Мне 
повезло: я стоматолог и работала и в поликли-
нике, и в воинской части.

Рожали в райцентре. По пути нужно было не-
сколько раз переехать через железнодорожные 
пути, и почему-то на Ключевском переезде по-
ловина женщин рожала — в райцентр привози-
ли уже готовеньких маму и малыша.

Вообще, военные люди не слишком требова-
тельны к комфорту. Мы и собственную кварти-
ру, ремонтируя, не сильно шиковали. Роскошь, 
избыточные материальные блага просто пере-
стают быть ценностью. Зато становятся ценны-
ми другие вещи. Я помню чувство безопасно-
сти, защищённости. Мы спокойно отпускали де-
тей на улицу, дочерей на свидания и знали, что 
всё будет хорошо. Мы были невероятно близки 
и дружны, жили одним организмом, поддержи-
вали других, как себя.

ВОЕННЫЙ — ЭТО ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 

ВЫБИРАЕТ СПУТНИЦУ ЖИЗНИ БЫСТРО. 

ЕСЛИ ВЫ ХОТИТЕ РОМАНТИКИ, ТО ВАМ 

СЮДА. ОНИ НЕ КОЛЕБЛЯСЬ ПРЕДЛАГА-

ЮТ РУКУ И СЕРДЦЕ!

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Варианты реконструкции од-
ного из самых старых город-
ских фонтанов обсудили на 
заседании Общественной па-
латы города. Его хотят поста-
вить на пересечении Свято-
Троицкого бульвара и улицы 
50-летия Белгородской обла-
сти — там, где до 2002 года 
находился каскадный фонтан 
«Чаша». Сейчас на этом мес-
те разбита цветочная клумба.

«Девочка с гусём» пока 
стоит на своём историческом 
месте — ближе к остановке 
«Родина». Изначально кроме 
центральной фигуры по пе-
риметру чаши фонтана нахо-
дились ещё три гуся с распах-
нутыми крыльями и вытяну-
тыми шеями. Позы птиц вы-
ражали агрессию к ребёнку, 
прижавшему к груди малень-
кого гусёнка. К началу 1970-х 
все фигуры птиц были утра-
чены, а фигуру девочки по-
крыли несколькими слоями 
краски.

Главный специалист об-
ластного госархива Алек-
сандр Пчелинов-Образ-
умов напомнил, что фон-
таны на Свято-Троицком 
бульваре появились летом 
1953-го. Тогда центральную 
часть города реконструиро-
вали после войны:

— Скульптура ребёнка 
в окружении птиц была не 

случайно установлена на тог-
дашнем прос пекте Мира по-
сле военного лихолетья. Она 
являлась символом обновле-
ния и мирной тихой жизни. 
Фонтан нужно восстановить 
в своём первоначальном об-
лике.

Разработанные управле-
нием архитектуры и градо-
строительства эскизы, по 
словам главного художни-
ка Белгорода Тараса Кос-
тенко, максимально при-
ближены к историческим 
оригиналам:

— Мы обсуждаем сей-
час, какой будет фонтан: бу-
дет это чаша или скульпту-
ра девочки с гусём. Наше 
предложение — воссоздать 
скульп туру девочки с гусём 
из бронзы, а не бетона, как 
это было в советское время, 
добавить красивую подсвет-
ку. Таким образом, это будет 
бронзовый монумент, кото-
рый достанется нашим вну-
кам и детям.

Члены Общественной па-
латы поддержали идею вос-
создать фонтан в первона-
чальном виде, дополнив его 
современными элементами. 
Белгородцы могут проголо-
совать за понравившийся 
эскиз на портале «Активный 
горожанин», сообщает Бел-
Пресса.

  БЛАГОУСТРОЙСТВО

Символ 
мирной жизни

 Кадр из филь-
ма «Благо-
словите жен-
щину» 

 Елена  
Цурюпа

 Екатерина 
Немцева

 Екатерина 
Одинцова

Наталия КОЗЛОВА

Им стал четвероклассник Ро-
ман Марковский из села Вер-
хопенье Ивнянского райо-
на. Молодой человек просла-
вился благодаря обращению 
к президенту Владимиру Пу-
тину, которое недавно вы-
ложил в своём видеоблоге.

Роман рассказал о том, 
что возле местного пляжа 
образовалась стихийная му-
сорка, а рядом нет специаль-
ных контейнеров, куда бы 
можно было выбросить от-
ходы. Сразу после появле-
ния видео на него отклик-
нулся региональный опера-
тор по обращению с твёрды-
ми коммунальными отхода-
ми. Берег водоёма очисти-
ли за пару часов. А начина-
ющему блогеру предложили 
стать народным экологом. 
Это первая должность тако-
го плана для регионального 
оператора. Роман будет со-
общать регоператору о про-
блемах с ТКО, а также пред-
лагать возможные варианты 
их решения.

18 июня с Романом Мар-
ковским встретился генди-
ректор Центра экологиче-
ской безопасности регио-
на Леонид Белоковаленко, 
чтобы поблагодарить его за 
проделанную работу.

— Вовлечение жителей в 
контроль экологической об-
становки региона позволит 
более эффективно реализо-
вать реформу по обраще-
нию с ТКО, — уверен Бело-
коваленко.

В центре отметили, что су-
щественных замечаний, свя-
занных с вывозом ТКО или 
наличием несанкциониро-
ванных свалок в Ивнянском 
районе, региональному опе-
ратору не поступало, но они 
взяли ситуацию в районе на 
контроль: вместе с местной 

властью проверят все места 
массового отдыха и решат, 
где нужно обустроить кон-
тейнерные площадки для 
мусора.

Задача местной власти — 
обустройство площадок, а 
оператор предоставит кон-
тейнеры. В апреле-мае этого 
года району уже выдали 100 
контейнеров, а к сентябрю 
передадут ещё почти 300.

— Романа очень заинте-
ресовало предложение стать 
народным экологом. Он го-
тов получать задания и вы-
полнять их по мере возмож-
ности,  — рассказывает ба-
бушка блогера Виктория 
Викторовна.  — Он любит 
путешествовать и мечтает 
превратить своё увлечение 
в профессию. Роман рассма-
тривал разные профессии, 
связанные с путешествиями: 
от океанолога до журнали-
ста. Сейчас увлёкся блогин-
гом, закончил школу блоге-
ров в Белгороде.

Родные поддерживают 
мальчика во всех его увле-
чениях. Так, первые видео 
для YouTube-канала ему по-
могала снимать бабушка. А 
мама стала героиней роли-
ка, который получил боль-
шую поддержку белгород-
цев. На нём Роман вместе 
с мамой отправляется по-
рыбачить на реку Пену, а в 
поле собирает мусор, кото-
рый кто-то выбросил вдоль 
реки. В конце видео герои 
остаются буквально с му-
сорным мешком в руках — 
в селе нет к онтейнера, что-
бы его выбросить.

Роман — человек разно-
сторонний. Учится на отлич-
но, увлекается рыбалкой, ве-
лоспортом, музыкой, брейк-
дансом. Впереди большие 
планы: побывать на всех мо-
рях мира. А пока он, как мно-
гие его сверстники, проводит 
лето в лагере.

  ЗЕЛЁНЫЕ НОВОСТИ

С мешком 
и камерой
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Футбол и не только

Елизавета КУРАВИНА,  
Владимир ЮРЧЕНКО (фото)

Более 15 тысяч чернянцев — почти половина на-
селения района — регулярно занимаются спор-
том. Число поклонников здорового образа жиз-
ни с каждым годом растёт. Почему в районе на-
метились такие позитивные тенденции?

Большая стройка
Сегодня в районе развивают 19 видов спорта — 

футбол, волейбол, баскетбол, шахматы, плавание, 
бокс, кикбоксинг, вольную борьбу, карате, лыж-
ный спорт, лёгкую атлетику, пулевую стрельбу, 
спортивную гимнастику, акробатику, прыжки на 
акробатической дорожке, мотоциклетный спорт, 
атлетическую гимнастику, фигурное катание и 
хоккей. Такое разнообразие появилось благода-
ря строительству новых спортивных объектов — 
физкультурно-оздоровительного комплекса, ста-
диона, ледовой арены, лыжероллерной трассы. А 
это, в свою очередь, заслуга предыдущего главы 
администрации района Петра Гапотченко, кото-
рый занимал этот пост с 2008 по 2017 год.

— Пётр Викторович был заинтересован в 
строительстве спортобъектов, хотел создать хо-
рошие условия, чтобы жители района занима-
лись физкультурой и спортом, поэтому искал 
различные федеральные программы, которые 
выделяют средства на такие цели. Например, 
ледовую арену построили по программе «Газ-
пром — детям», — объясняет начальник отдела 
по физической культуре и спорту администра-
ции Чернянского района Андрей Шевцов.

Татьяна Круглякова, вступив-
шая в должность главы района 
в ноябре 2017 года, продолжает 
поддерживать местный спорт. 
Вместе с новыми объектами в 
посёлке действует плаватель-
ный бассейн и ещё один ФОК, 
в сёлах — спортивные площад-
ки. Инструкторы по спорту ра-
ботают как в самой Чернянке, 
так и в сельских поселениях — 
Кочегуренском, Орликовском, 
Прилепенском, Ездоченском, 
Ольшанском, Волотовском, Малотроицком и 
Огибнянском. Они проводят соревнования, что-
бы привлечь людей к систематическим заняти-
ям спортом, а также инструктируют всех жела-
ющих заниматься на спортплощадках.

— Спортсекции рассчитаны в основном на де-
тей, взрослые собираются по интересам: кто в тре-
нажёрный зал, кто на шейпинг, — объясняет Шев-
цов. — Есть взрослые сборные команды по во-
лейболу, мини-футболу. Кроме того, жители рай-
она занимаются спортом в трудовых коллекти-
вах: участвуют в спартакиадах, фестивалях ГТО.

Воспитание хороших людей
Футбол — один из базовых видов спорта в 

районе, более сотни человек тренируются у трёх 
преподавателей. Тренер Владимир Ямполь-
ский работает в Чернянке уже 20 лет, он вспо-
минает, что изменилось в отношении к спорту 
за эти годы:

— В 1998 году мы выставляли на соревнова-
ния одну команду — 20 детей. И была коман-
да мужчин. С 1999–2000 годов начали выделять 
средства на развитие футбола, появилось больше 
ставок для тренеров, и мы набрали ребят. Сейчас 
впервые за 20 лет у нас тренируются дети с 1-го 
по 11-й класс. Это большое достижение.

Вместе с тем он отмечает трудности район-
ного футбола:

— Спортивных секций много, а в Чернян-
ке всего две тысячи детей, поэтому все ребята 
школьного возраста нарасхват. Приезжают на 
тренировки и из сёл, транспорт ходит не очень 
удобно — только утром и вечером, поэтому за-

нимаются те, кого родители готовы привозить и 
забирать. Взрослые ребята приезжают сами на 
велосипедах. Автобус ради пары детей запускать 
туда нецелесообразно.

Тренер Сергей Шариков преподаёт с 2015 
года, до этого он жил и учился в Харькове:

— Я решил работать в России, а условия в 
Чернянке лучшие в области по развитию спор-
та. С каждым годом становится лучше матери-
альная база — покупка формы и инвентаря для 
нас не проблема.

Сергей рассказывает, что среди его воспитан-
ников есть талантливые ребята: Арсений Пуга-
чёв учится в Академии футбола «Энергомаш» в 
Шебекино, а Денис Симонов — в академии фут-
больного клуба «Локомотив» в Москве. Взрослая 
команда «Каскад», которую тоже тренирует Ша-
риков, в этом сезоне заняла первое место в пер-
венстве Белгородской области по мини-футболу 
в группе Б и третье место в чемпионате области. 
Среди учеников Владимира Ямпольского тоже 
есть свои звёзды: Денис Леньо закончил акаде-
мию футбола в Тамбове, сейчас он полузащитник 
ФК «Тамбов». Иван Коваленко играет в харьков-
ском «Металлисте». А в прошлом году юноши 
под руководством Владимира Ивановича побе-
дили в первенстве области по футболу и област-
ных соревнованиях «Кожаный мяч».

— Мы в провинции закрепляем технику игро-
ков, а в академиях футбола их уже учат тактике и 
всему остальному. Мы же уделяем время, чтобы ре-
бята не только выросли футболистами, но и стали 
просто хорошими людьми без вредных привычек, 
без дурных мыслей в голове, — говорит Сергей.

Вдохновляющие результаты
Большая часть секций отно-

сится к детско-юношеской спор-
тивной школе. Ребята трениру-
ются в двух физкультурно-оздо-
ровительных комплексах. Ди-
ректор ДЮСШ Наталья При-
тулина, как и Владимир Ям-
польский, отмечает нехватку 
детей:

— В спортшколах есть отбор, 
а есть набор. Вот у нас набор: 
мы берём всех, кому позволяет 

здоровье. Очень много видов спорта. И это хоро-
шо, ведь наша цель — массовый спорт. Мы мо-
жем предложить детям разные варианты: если 
не понравилась борьба, можно попробовать ко-
мандные виды спорта. Есть школьники, которые 
занимаются в нескольких секциях, ищут себя.

Наталья Фёдоровна руководит спортшколой 
с 2005 года и тоже отмечает изменения в луч-
шую сторону:

— Сейчас к спорту все повернулись лицом, 
финансировать стали лучше, администрация 
очень помогла в приобретении инвентаря — 
гимнастического оборудования, мячей, формы.

Тренер-преподаватель по кикбоксингу Вик-
тор Ивлев уезжал из Чернянки на учёбу в Бел-
город, потом отправился в армию. После служ-
бы в 2015 году вернулся в родной посёлок, что-
бы открыть свою секцию. Кикбоксингом теперь 
занимаются 40 мальчишек и девчонок, причём 
не только из Чернянки и окрестных сёл:

— Приезжают ребята даже из Нового Оскола, 
потому что хотят заниматься именно этим спор-
том, а там нет такой секции, — замечает Вик-
тор. — Зал у нас оборудован, есть все условия 
для комфортных и продуктивных тренировок.

В том же году преподавать прыжки на акро-
батической дорожке начала почти полная тёз-
ка директора спортивной школы Наталья 
С ергеевна Притулина: 

— Когда поставили новое оборудование, дорож-
ку, директор пригласила посмотреть. Я тогда зани-
малась строительством, но, вспомнив свои трени-
ровки, решила пройти переподготовку и осталась 
преподавать здесь.

Наталья тренирует более 60 детей, девять из 
них имеют первый спортивный разряд, ещё 15 — 
третий юношеский.

Достижениями могут похвастаться и чернян-
ские гимнастки: 16 воспитанниц получили вто-
рой и третий спортивные разряды, у трёх дево-
чек первый, у 17 — второй и третий юношеские 
разряды. Уже пять лет их тренирует Юлия Хор-
кина, мастер спорта международного класса по 
спортивной гимнастике. Она приезжает в посё-
лок каждые выходные, чтобы провести занятие.

— Когда все узнали, что Юлия Васильевна бу-
дет преподавать у нас, собралось человек 300. В 
процессе тренировок часть желающих отсеялась 
и осталось 30–40 детей, — рассказывает Андрей 
Шевцов. — Мы привозим её в субботу и отвозим в 
воскресенье, оплачиваем пребывание в гостинице.

Зимний спорт
Ледовая арена «Айсберг» открылась в 2017 го-

ду, и почти сразу же туда пригласили работать 
хоккеиста из Хакасии Эдуарда Кондратенко, по-

бедителя Второй лиги чемпионата СССР класса А 
по хоккею, чемпиона Китая, двукратного победи-
теля Высшей лиги первенства России, двукратно-
го победителя Первой лиги первенства России.

— Эдуарда Николаевича нам порекомендо-
вали друзья-москвичи, — рассказывает Вале-
рий Вербицкий, директор ледовой арены. — 
Когда мы вели с ним переговоры по телефону, 
выяснилось, что он сам перед тренировкой чи-
стил лёд от снега! А у нас есть специальные лю-
ди, техника. В Чернянке ему выделили муници-
пальное жильё.

Директор отмечает, что тренер за год вывел 
команды ребят на второе и третье места на пер-
венстве Белгородской области по хоккею с шай-
бой на призы Всероссийского клуба «Золотая 
шайба». Последний раз такого уровня достига-
ли 28 лет назад!

На арене тренируются две взрослые любитель-
ские команды — 18+ и 30+. На тренировки в «Айс-
берг» приезжают детская и взрослая хоккейные 
команды из Нового Оскола, спортсмены-люби-
тели из Старого Оскола, Губкина, Волоконовки.

Для занятий по фигурному катанию тоже при-
влекли неместного тренера: белгородка Лю-
бовь Дахова работала в Воронежской обла-
сти, в городе Россоши.

— В новостях я увидела, что в Белгородской 
области начали строить катки, искали тренеров. 
Я захотела вернуться ближе к дому, поехала в 
Грайворон, но там мы по условиям работы не 
договорились. Устроилась в Чернянке — здесь 
мне компенсируют затраты на съёмное жильё, 
что, конечно, является большим плюсом, — де-
лится она.

Фигуристка тренирует группу из 30 ребят, а 
хоккеист — из 60. Валерий Вербицкий уверен, 
что в следующем году число юных спортсменов 
увеличится:

— С сентября мы планируем подключать к на-
шим видам спорта детские садики: будет тран-
спорт, сопровождающий педагог, и после завтра-
ка мы будем привозить детей на лёд трениро-
ваться, — делится планами директор арены.

Ещё один зимний вид спорта — лыжные гон-
ки — развивают на лыжероллерной трассе «Ли-
дер». В секции лыжных гонок занимаются три 
группы детей. В прошлом году создали взрослую 
команду из 15 лыжников для участия в соревно-
ваниях. Летом трасса тоже не пустует — здесь 
тренируются и состязаются бегуны, крутят педа-
ли велосипедисты.

МЫ УДЕЛЯЕМ ВРЕМЯ, ЧТОБЫ РЕБЯТА 

НЕ ТОЛЬКО ВЫРОСЛИ ФУТБОЛИСТА-

МИ, НО И СТАЛИ ПРОСТО ХОРОШИМИ 

ЛЮДЬМИ БЕЗ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК, 

БЕЗ ДУРНЫХ МЫСЛЕЙ В ГОЛОВЕ.

  ОПЫТ

 1 стр.
Площадь ТОСа охватывает 

2,5 га. На входе со стороны ули-
цы Набережной гостей встреча-
ет свиток, на развороте которого 
синими буквами написано «Пан-
ская слобода». Слева желтеет яр-
кая детская площадка с качелями, 
горкой, каруселью. Справа стоят 
футбольные ворота. Спереди на 
песке раскинулась волейбольная 
сетка, а рядом с ней — площадка 
для воркаута с брусьями, скамьёй 
для пресса. 

— Со всех улиц наберётся око-
ло 50 детей, — подсчитал предсе-
датель. — Дети по дворам сидят, 
потому что машины близко ездят, 
мамы с колясками по дороге гуля-
ют, пылью дышат. Мы работаем, 
чтобы этого не было, а люди по-
тянулись в чистое место. 

Вместо праздника — 
субботник

Детскую площадку открыли 
8 июня. Дубовую песочницу и ла-
вочки сделали сами, ограду пода-
рила администрация, на осталь-
ное оборудование потратили 130 
тыс. рублей — часть денег, выиг-
ранных в областном конкурсе на 
лучший проект по благоустрой-
ству территории. Теперь ТОС го-
товится выйти на всероссийский 
уровень. В этом году его зареги-
стрируют как юридическое лицо. 

— Мы хотим создать комфорт-
ные условия для людей. И уже 
дали одно рабочее место — 
и нструктор по физкультуре и 
спорту. С 18 до 21 часа работа-
ет Игорь Жерлицын от управле-

ния физической культуры, спор-
та и молодёжной политики ад-
министрации Валуйского город-
ского округа. Он организует фут-
бол и волейбол с детьми. Мини-
мум ещё два рабочих места поя-
вятся в следующем году: спаса-
тель на пляже и тренер по футбо-
лу, — утверждает Алексеев.

В планах у ТОСа: создать пар-
ковую зону с физкультурно-оздо-
ровительным комплексом на от-
крытом воздухе, выкопать пляж 
у реки, сделать зону отдыха с ле-
жаками, поставить вдоль берега 
лавочки, качели, кладки для ры-
баков. 

— Доделаем футбольное поле, 
полосу препятствий, в площадку 
для воркаута добавим уличные 
тренажёры, — перечисляет Сер-
гей. — Осенью засеем поле спор-
тивным газоном, а в апреле 2020 
года откроем его, соберём свою 
команду и будем участвовать в со-
ревнованиях.

Алексеев считает, что успех 
ТОСа зависит от сплочённости 
людей и желания развиваться. 

— Графика у нас нет, но стара-
емся встречаться каждые выход-
ные. Когда детскую площадку го-
товили, две недели здесь жили, 
убирали территорию. У нас пока 
нет традиций и праздников, но 
каждый субботник вместе рабо-
таем и варим кулеш. Нам пока не 
до праздников, столько работы. 
Самое важное, что мы объедини-
ли людей, которые живут в этом 
районе. Показали им, что не не-
сём ничего плохого. Когда на суб-
ботники пришли семьи с детьми, я 
понял, что всё не напрасно. 

Место 
из детства

 Спортсекции 
рассчитаны 
в основном 
на детей

  КУЛЬТУРА

Поющий  
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19 видов 
спорта разви-
вают сегодня 
в Чернян-
ке — футбол, 
волейбол, 
баскетбол, 
шахматы, пла-
вание, бокс, 
кикбоксинг, 
вольную борь-
бу, карате, 
лыжный спорт, 
лёгкую атле-
тику, пулевую 
стрельбу, 
спортивную 
гимнастику, 
акробатику, 
прыжки на 
акробатиче-
ской дорожке, 
мотоциклет-
ный спорт, 
атлетическую 
гимнастику, 
фигурное 
катание 
и х оккей.

Занятия 
по прыжкам 
на акроба-
тической 
д орожке 

Воспитанники 
секции кикбок-
синга 

 Будущие звёз-
ды фигурного 
катания

Его назвали «Поющий край 
Белгородчины» и при-
урочили к 65-летию об-
разования области. 

В сборник войдут записи ше-
сти фольклорных коллективов 
района: «Усёрд» из Нижней По-
кровки, «Зорюшка» и «Малобы-
ковские зори» из Малобыково, 
«Родные напевы» из Больше-
быково, «Горовчанка» из Горо-

вого и ансамбль села Казацкое. 
Аудиоматериалы внесут в фонд 
образцов фольклора Белгород-
ского государственного центра 
народного творчества и элек-
тронную фонотеку. Песенный 
сборник представят на фоль-
клорном фестивале в октябре 
этого года. 

Подготовила 
Оксана ПРИДВОРЕВА

В прокуратуре Белгорода 
рассказали, что житель об-
ластного центра подал иск в 
Свердловский райсуд, что-
бы коммунальщики возме-
стили ему моральный вред 
за полученную травму: муж-
чина поскользнулся на за-
леденелом тротуаре возле 
своего подъезда и упал.

На суде стороны решили за-
ключить мировое соглашение и 
попросили суд его утвердить. 

Прокурор изучил документ и 
дал заключение — оно соответ-
ствует интересам истца и ответ-
чика.

Теперь по определению суда 
управляющая компания обязана 
возместить белгородцу 95 тыс. 
рублей компенсации морально-
го вреда.

Судебное постановление не 
вступило в законную силу и мо-
жет быть обжаловано, сообщает 
БелПресса.

  ПРОИСШЕСТВИЕ

За наледь —
иск


